

Empresarios, Sindicatos e Iglesia de Argentina Coaligados

Podrían Tener Tanta Fuerza Como Para Derribar al Gobierno

Por FAUSTO HERNANDEZ PONTE, corresponsal de EXCELSIOR

WASHINGTON, D. C., 22 de marzo.—Las organizaciones sindicales de Argentina, así como empresarios de industria y comercio e inclusive sectores de la Iglesia Católica y de las fuerzas armadas de ese país, están creando una "coalición táctica de fuerzas políticas amplia y potencialmente poderosa, que podría hacer caer al gobierno militar", según un estudio realizado en la Universidad de John Hopkins, divulgado hoy.

La divulgación del estudio coincide con el tercer aniversario del golpe militar que derrocó al gobierno constitucional de Isabel Perón. El golpe fue dirigido por el teniente general Jorge Videla, quien se proclamó Presidente de la República.

Además, en el estudio preparado por Horacio Lofredo, de la Escuela de Altos Estudios Internacionales de la prominente Universidad aludida, se consigna lo siguiente:

"Acciones laborales, manifestaciones -mitines y asambleas— pacíficas, declaraciones públicas, misas y otras formas de expresión social, cultural y política, constituyen sólo la punta visible de un témpano cuyo fondo es un movimiento antidictatorial generalizado, el cual recibe poca atención por parte de observadores extranjeros y sigue siendo ignorado por los detentadores militares del poder".

Añade el estudio: "Es evidente que, ante la emergencia de esa coalición táctica de fuerzas políticas, a los generales se les está acabando el tiempo".

En el documento —intitulado "Argentina: Tres Años Después del Golpe"— se describen las causas del actual estado de deterioro que acusa la economía del país, y sus características más acusadas.

Así, se cita que el ritmo inflacionario es de 169.8 por ciento anual y que ha habido una "drástica reducción" del mercado interno de consumo, siendo la consecuencia más inmediata de ello una "alarmante baja" en los índices de producción industrial.

Afirma el estudio: "El resultado de las políticas económicas del gobierno militar ha sido una redistribución regresiva violenta del ingreso de los sectores laborales y empresariales, en favor del sector financiero y las empresas extranjeras.

"Y cuando al impacto social de la política económica del gobierno militar se suman el odio y la ansiedad que ha producido la represión política, se hace evidente por qué tantos ex simpatizantes del régimen de Videla han empezado a temer que la indisputada victoria militar sobre las organizaciones subversivas, se transforme en una derrota política que prepare el camino para un resurgimiento de movilización de masas y violencia social".

MUCHAS QUEBRAS Y CIERRES

Menciona el estudio que desde 1976 a la fecha, miles de empresas han quebrado y cerrado, y que pese a estar prohibida la actividad sindical, han habido conatos de huelgas, en los que se han visto involucrados cientos de miles de trabajadores en todo el país.

En el estudio se afirma, al empezar, que "la situación presente en Argentina no es menos inestable ni menos explosiva que la que prevalecía en Irán antes de que el aparentemente inexpugnable régimen del Cha y de sus poderosas fuerzas armadas fuese derrocado por la insurrección masiva de los iraníes".

SIGUE EN LA PAGINA 31

Sigue de la pagina tres

Después señala que la designación de José Martínez de Hoz —teniente conservador, gerente de multinacionales y conocido banquero— como ministro de Economía, tiene la aprobación y el apoyo de los grandes consorcios financieros de Estados Unidos y Europa Occidental, cuyos portafolios tienen la mayoría de la deuda externa argentina.

"La violencia política y el caos económico de los últimos tres años han excedido las proyecciones más pesimistas: el grado de desarticulación social no tiene precedentes en la historia cívica y militar reciente de Argentina, y apenas si puede compararse con algunos momentos críticos de la historia de las Américas", afirma Lofredo en el estudio.

Y sostiene luego que "Argentina sigue siendo el más grave violador de derechos humanos del hemisferio americano, con más presos en sus cárceles, más asesinatos de inocentes y más miembros de la oposición organizada secuestrados y exilados que todo el resto de países americanos juntos".

En el estudio de la Universidad de John Hopkins

se resalta el aspecto económico de la "cuestión argentina", y, en ese sentido, se afirma lo siguiente:

"La economía argentina sigue hundida en la recesión más profunda que haya sufrido desde los años 30".

Añade:

"El producto Interno Bruto en 1978 se redujo en un 4.1 por ciento, llegó a un nivel por debajo del registrado en 1973. El costo de la vida es ahora superior al que existe en Estados Unidos, y los salarios reales han sido reducidos en un 60 por ciento. El ritmo inflacionario para 1978 ha sido nuevamente el más alto del mundo, con 169.8 por ciento. Sólo en enero de 1979 el costo de los alimentos básicos aumentó en 15.5 por ciento, mientras que las pautas gubernamentales que regulan los aumentos salariales permiten únicamente aumentos del 4 por ciento".

BAJOS NIVELES DE PRODUCCION

La reducción drástica —señala— en el mercado interno de consumo ha producido una baja alarmante en los niveles de producción en la industria y el comercio, registrándose un número sin precedente de

quiebras declaradas desde 1976 al presente.

Añade: "El resultado ha sido una redistribución violenta y regresiva del ingreso de los sectores laborales y empresariales en favor del sector financiero y las empresas extranjeras. La reducción del consumo nacional y de la producción industrial ha reducido las importaciones y registrado una expansión relativa de las exportaciones agrícolas y ganaderas, y provocado una acumulación de 6,000 millones de dólares en reservas de divisas que, irónicamente, el gobierno cita como prueba de éxito de su política y de la fortaleza de la economía nacional. Una explicación más adecuada de este fenómeno haría referencia a la medida gubernamental de no invertir el excedente de la balanza comercial ni tampoco las divisas provenientes de los préstamos obtenidos en los mercados de capital europeos y estadounidenses. Las tasas de interés —que alcanzan el 20 por ciento mensual— han fomentado la especulación por parte de financieros argentinos y extranjeros vinculados a diversos sectores del gobierno y las fuerzas armadas.

Los militares, mientras tanto, se han aprovechado del control absoluto que tienen del presupuesto nacional, para autoconcederse permisos de compra de material bélico por valor de casi 3,000 millones de dólares sólo en 1978, justificándolo en función de los preparativos para la aún posible guerra con Chile por el Canal de Beagle", dice el estudio.

Continúa el documento citando que "los líderes

No Pedirá Argentina Escindir a los 77

sindicales, han logrado acuerdos importantes con aliados tácticos entre empresarios de la industria y el comercio, opuestos a la política económica del gobierno militar".

Afirma el estudio que "partidos políticos, sectores de la Iglesia Católica y algunos oficiales de las fuerzas armadas, desalentados por el curso del proceso político, gravitan en este momento hacia esa amplia y potencialmente poderosa coalición táctica de fuerzas políticas que podría hacer caer al gobierno militar", y agrega que dicha coalición "ya tiene varios precedentes históricos".

Menciona luego que esas

manifestaciones de la corriente antigubernamental "son visibles en todos los aspectos de la vida nacional".

"A fines de septiembre pasado, por ejemplo, casi un millón de personas participó en la tradicional peregrinación al altar de la Virgen de Luján —en las afueras de Buenos Aires— pero el objetivo del acto se convirtió en un hecho político, ya que hubo protestas contra el gobierno y en favor de la justicia social para los pobres y desposeídos, contra la guerra con Chile y en favor del respeto a los derechos humanos", subrayó el documento.

- * Defenderá las tesis Fijadas en Conjunto
- * Si Intenta Dividir, Según los Analistas
- * México, Venezuela y Brasil, "Decisivos"

BUENOS AIRES, 22 de marzo (AFP). — Argentina no propondrá la creación de un grupo de países de clase media en la V conferencia de la UNCTAD a realizarse en mayo en Manila, informó hoy el gobierno en un comunicado.

El documento, distribuido por la cancillería, desmintió expresamente un cable de ayer, fechado en París, en el que se señala que esa proposición "asestará un golpe quizá fatal al ya debilitado grupo de Los 77, integrado hasta ahora por América Latina, Asia y África".

El ministerio de Relaciones Exteriores argentino, a cargo del brigadier Carlos Pastor, señaló que "las ideas contenidas en dicho artículo no coinciden con la realidad ni reflejan la actitud que Argentina mantuvo durante la cuarta conferencia ministerial del grupo de Los 77 realizada en Arusha, República de Tanzania, en febrero pasado".

"Por el contrario, puede afirmar que tanto la comisión del grupo latinoamericano —al que por razones de turno rotativo tocó coordinar a la delegación argentina— como la muy necesaria y útil solidaridad del grupo de Los 77, resultaron notablemente fortalecidas en tal reunión", agregó.

"Ello surge de la mera lectura del documento final aprobado unánimemente por los participantes", puntualizó luego.

El documento expresó también que durante la negociación en la que participaron 83 países "no todos los puntos de vista iniciales de los grupos regionales fueron coincidentes".

Pero el documento que se aprobó es producto del sólido entendimiento a que arribaron todos los participantes en la coordinación de sus políticas y será la posición común que sostendrán y defenderán todos los países en desarrollo en la próxima reunión de la quinta Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD)", concluyó.

Fuentes oficiales indicaron, por otra parte, que la delegación argentina en el Diálogo Norte-Sur a realizarse en Manila, Filipinas, será presidida por el secretario de Comercio y Negociaciones Internacionales, Alejandro Estrada.

Las fuentes del ámbito económico señalaron que el gobierno argentino insistirá en dicho foro "en la necesidad de encontrar nuevas fórmulas en el Diálogo Norte-Sur en base a soluciones realistas".

Para ello, dijeron por último, se partirá del balance de lo ocurrido en los últimos 15 años en el campo de las relaciones económicas internacionales y del reconocimiento de sus propios intereses como país de desarrollo intermedio, dentro del heterogéneo grupo de Los 77.

En la información, procedente de París, se aseguró que "las posiciones de México, Brasil y Venezuela serán quizás puntos claves para la creación de ese grupo de 'clase media' que Argentina propondrá en la quinta conferencia de la UNCTAD".

unomásuno

Borges, Calvino, Sereni, Moravia, Luzi, Bassani, y Sciascia, candidatos al Nobel de literatura 79

ESTOCOLMO, 22 de marzo (IPS). — Seis escritores italianos y un argentino figuran entre los candidatos de la selección preliminar, realizada por la Academia de Suecia y concluida anoche, para la asignación del Premio Nobel de Literatura 1979.

Se trata del argentino Jorge Luis Borges, quien ya en años pasados figuraba entre los pre-candidatos al galardón, y de los italianos Italo Calvino, Vittorio Sereni, Alberto Moravia, Mario Luzi, Giorgio Bassani y Leonardo Sciascia.

Este año son más de cien las candidaturas al Nobel por las letras, las cuales como es tradicional fueron sugeridas por instituciones y asociaciones culturales de prestigio internacional, como así también por críticos de todo el mundo.

En la preselección que acaba de llevarse a cabo resultaron eliminados muchos de los candidatos. En las varias selecciones que se efectuarán en los próximos meses, se irá reduciendo sucesivamente el número de candidaturas.